

EL DEFENSOR DE GRANADA

DIARIO INDEPENDIENTE

(1.ª EDICION.)

Este periódico publica con frecuencia...
de la política interior, de la economía...
de la justicia, de la instrucción...
de la agricultura, de la ganadería...
de la industria, de la minería...
de la ciencia, de las artes...
de la literatura, de la historia...
de la geografía, de la etnología...
de la sociología, de la psicología...
de la medicina, de la veterinaria...
de la farmacia, de la veterinaria...
de la veterinaria, de la veterinaria...

Este periódico publica con frecuencia...
de la política interior, de la economía...
de la justicia, de la instrucción...
de la agricultura, de la ganadería...
de la industria, de la minería...
de la ciencia, de las artes...
de la literatura, de la historia...
de la geografía, de la etnología...
de la sociología, de la psicología...
de la medicina, de la veterinaria...
de la farmacia, de la veterinaria...
de la veterinaria, de la veterinaria...

En Granada, en mes...	1750 pes.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de África, en trimestre, (pago anticipado)...	5
En las posesiones españolas de América, en trimestre, (pago anticipado)...	1750
En el extranjero, en trimestre, (pago anticipado)...	25
Subscripciones españolas de un año, en trimestre (pago anticipado)...	50

DEPOSITO DE ADMINISTRACION:
LOUIS SECO DE LUCENA.
Calle de la Imprenta, Calle de Buen Suceso, 4.
TELEFONO núm. 10.
ENCARGOS SUAVES: del día, 5 céntos; del mes, 15 céntos; del trimestre, 45 céntos; del año, 1.50 céntos.

ANUNCIOS.—Tarifa: 5 céntos de espacio línea en la 4.ª plana.—35 céntos en la 3.ª.—50 céntos, después de la 4.ª plana.—1 punto en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios cortados y de espacios públicos, pagan a razón de 10 pesetas línea en la 1.ª plana, 5 en 2.ª y 3 en 4.ª.
SERVICIOS NOTICIAS.—Tarifa: 5 céntos de espacio línea en la columna de la 4.ª plana.—5 en la 3.ª.—5 en la 1.ª (pago anticipado).
COMUNICACIONES.—Tarifa: 2 céntos de espacio línea, 4 céntos del Director. (En su correspondencia)

FLOR DE RAMILLETE DE BODAS

Especialidad para hermosear el cutis.
El Buen Tono, Zacatin, 12.

FÁBRICA DE GAS.
COK a 8 reales quintal. Desde 10 quintales se lleva a domicilio.
Derechos de consumos de cuenta del comprador.—Peso garantizado.
Para pedidos: *Acera Casino 33 y 35, ALMACEN DE APARATOS* ó en la *Fábrica de Gas.*

Una excursión á Dilar.

I.
A las ocho de la mañana abandonamos la rica morada del marqués de Dilar, después de tomar el aromático Moka.
Elegimos un habano, subimos á un elegante *milord* (Binder auténtico) y los briosos caballos partieron al trote, dejando oír el alegre campanileo de las colleras.
El día estaba espléndido; el paisaje, luego de entrar en el camino que conduce á Dilar, es hermoso, y tales elementos brindaban esa inexplicable satisfacción que hace amar la vida y ser benévolo para todo cuanto nos rodea.
¡Qué pequeño es el hombre! En algunos instantes, cuando el bienestar sonríe y acaricia, nos sentimos bajo la acción de un espejismo extraño, y vemos el mundo exterior por el prisma de lo risueño.
¡Subsistimos aferrados á la influencia de continuos deslumbramientos, ó existen, realmente, el contento y el pesar?
Hasta los vulgares tipos de rústicos habitantes de aldeas y caseríos nos parecían poéticos, y sin dificultad hubiéramos admitido, como artículo de fé, las fantasías de la égloga y el idilio. Ningun teatro más en armonía que la Vega, para realizar lo estético de la poesía bucólica. Acaso mostrasen grabados en su corteza nombres de inocentes zagales los álamos desnudos de hojas, y acaso, también, el caramilo resonaba tras los valados.
¡Excedían en belleza los valles de Arcadia á las planicies que se desarrollan ante nuestra vista?
La naciente sementera pinta de verde grandes superficies, y sobre cada finísimo tallo el rocío de la noche ha dejado suspendida una gota brillante y transparente, de

suerte que el conjunto de gotas semeja una pedrería maravillosa, iluminada por los rayos solares y pronta á deshacerse cayendo sobre el terruño para darle savia y frescura.
Las aguas de las acequias corren bulliciosas, aprisionadas en sus cauces; al través del ramaje aparecen los caseríos, y en los setos enmarañados que son, durante la primavera, nidos de ruiseñores, el gorrión esponja sus plumas y toma con placidez evidente el tibio rayo del sol.
Sin esfuerzo alguno comprendemos entonces, quizá mejor que en otras circunstancias, todo el prestigio del mundo de los campos y, como paréntesis dulce, aceptamos de ese mundo, que tiene el privilegio de restaurar las fuerzas fatigadas en la lucha de la vida y en el movimiento febril de las ideas, de las amarguras y los desencantos.
La llegada á los Ogjares turba el curso de las divagaciones de alto vuelo y rompe la realidad el edificio ilusorio fundado en cándidos cimientos.
La evidencia de las cosas fatiga implacable y bien lo dice la prosa derramada á manos llenas en el lugarejo.
La cándida aldeana es una mujer como cualquiera otra; el rapazuelo en nada se parece á los amorcillos del arte pagano ni á los querubines de la pintura renegosa. Es una criatura que alterna á maravilla con los seres inferiores, y el eterno femenino de la localidad solo para mientes en lo positivo, aderezado con las vulgaridades.
Más lejos, encontramos el pueblo de Gogjar y á la manera de avanzada, el magnífico jardín perteneciente á la respetable familia del ilustre granadino D. José Genaro Villanova.
B furca poco después la vía; nos internamos en el ramal del lado izquierdo y en pos de una inverosímil baja cruzamos el río Dilar, no por un puente como antes el Monachil, sino por el techo arenoso y subimos una pendiente hasta llegar al punto que da título al cariñoso marqués.
Séanos permitido, a modo de paréntesis, consignar que, caminando por el cau-

ce, en demanda del nacimiento de la corriente encañada; la célebre *boca del río*, alarde magestoso de la naturaleza, que ha aglomerado allí la hermosura trágica, en sus efectos de bloques amanzadoras y de sombra garganta, preludio de la Sierra Nevada, pues este paraje ocupó una de las estribaciones de la insignia montaña.
Por desgracia, no armonizan el marco y el objetivo, merced al hecho de ser el río Dilar un raudal intermitente.
Camina apacible formando arroyuelo silencioso y tan exiguo, que las piedrecillas del cauce se destacan rasando la superficie de la transparente linfa y solo cuando la tormenta estalla, afecta rasgos de impetuoso torrente y entonces, perdida su actitud apacible rugen con ira, invade las hazas y es imagen de la veleidat del alma.
La mención de Dilar merece capítulo aparte. Después de un día perfectamente aprovechado, es fuerza reposar.
Deliquios venturos del hogar; cómo os comprendemos rodeados del confort que brindan los millones!
Edmundo About tenía razón: el rey del mundo es el dinero... Vengan los idealistas á armonizar sus disquisiciones con la práctica de la vida, si carecen de *perros chicos* y grandes para traducirlas en hechos.
El sueño comienza á advertir que se aproxima la hora del descanso.
Con permiso del amable Marqués, buenas noches.
AUGUSTO JEREZ PERCHET.

Miscelánea

La Comisión de Granada. Nuestro querido colega *La Alpujarra*, ocupándose en los trabajos realizados por la Comisión granadina y en el resúmen que le dispensara el generoso pueblo granadino, dice lo siguiente:
"El digno alcalde de Granada Sr. Tejero, el distinguido teniente alcalde y querido correligionario nuestro Sr. Campos Cervetto, los diputados Sres. Rodríguez Blivar, Agrela y otros, y el ilustrado y portantes conceptos apreciable director de EL DEFENSOR DE GRANADA Sr. Seco de Lucena, han realizado en Madrid una campaña

de brillantísimos y fecundos resultados.
Eficazmente auxiliados por nuestro ilustre y respetable amigo D. Alberto Aguilera que ha puesto todo su valimiento al servicio de la Comisión y acompañados también del marqués de Sarloal y del senador señor Almagro, los comisionados han conseguido cuanto se prometían para bien de Granada y mayor esplendor del Centenario. La subvención para la fiesta de la Alhambra, la erección del monumento á Isabel la Católica, en una palabra, cuanto proyectaron para celebrar tan hermosa página de la historia patria.
Granada que es un pueblo noble y generoso, lo ha demostrado elocuentemente recibiendo á la Comisión con entusiasmo frenético, rindiendo un merecidísimo tributo de gratitud á los que con tanto celo han sabido defender los intereses de la olvidada ciudad de Babilil, digna por todos conceptos de mejor y más próspera suerte.
Nosotros también tenemos que cumplir el gratísimo deber de hacer constar nuestro profundo agradecimiento á los comisionados, y especialmente á nuestro querido compañero Sr. Seco, porque, en aquellos momentos en que se ocupaban en gestionar asuntos de vital interés para Granada, accedieron gustosos á las invitaciones de nuestro digno diputado á Cortes Sr. Aguilera, y todos impetraron del ministro de Fomento la pronta construcción de la carretera de Tablate á esta ciudad y del ministro de Hacienda la favorable resolución de los expedientes formados para bajar el impuesto territorial.
Así se representa á los pueblos, á así se hacen los hombres acreedores á la estimación pública.
Ingenieros. Desde hace algunos días se encuentran en Fonelas, los ingenieros de la vía férrea de Linares á Almería, ocupados en la medición y trazado del camino, en la parte próxima al referido pueblo.
Según de público se dice, el ansiado camino va á pasar á menos de kilómetro y medio de distancia de Fonelas en cuyo punto habrá una Estación.
El entusiasmo que en aquel vecindario ha despertado esta noticia es grande, pues de realizarse conforme apuntamos, mejorarían sus actuales condiciones de bienestar.
La suscripción de Albuñolas. Como consecuencia de la suscripción realizada

briesen á Berja, y mirasen bien el sitio del real del marqués, por el orden que estaba y la gente que tenía: los cuales moriscos salieron cada uno de por sí á hacer con todo aviso y reserva lo que les era mandado.
En este tiempo el marqués estaba maravillado como el escuadrón morisco no parecía ni hacia sentimiento de guerra, y como la gente del marqués de Mondejar no corría las Alpujarras, y había tenido también noticia de la rota de Alvaro de Flores, y como el marqués de Mondejar había dejado el campo en cumplimiento de la orden que tuvo de pasar á la corte; y con esto el de Velez estaba confuso, no sabiendo qué hacerse, si convendría que pasase adelante ó se volviese atrás, porque orden no le venía de S. M. ni del Sr. D. Juan, que ya estaba en Granada, para que diese orden en la guerra, como supremo general, la cual orden el marqués estaba aguardando, mal contento con aquella guerra; que bien entendía el valeroso marqués que de aquella suerte no había de tener fin, atento á que el reyecillo no aguardaba á que le diesen batalla, ni él la quería dar; y si le buscaban huía, y se metía por las sierras y se iba de lugar en lugar; y á esta causa aquella guerra jamás sería acabada, si no tuviese otro medio, porque las esperanzas de las sierras eran grandes y muy dificultosas de andarlas, y los moros, como hechos á ellas y nacidos y criados en semejantes lugares, con mucha facilidad las andaban todas y no se les daba nada de alojar en los lugares, porque ellos sabían adonde había muchas y muy profundas cuevas, que

se á sus estados; y retirado que sea, luego todo el reino será nuestro, y sin impedimento alguno podremos conseguir el fin de nuestras esperanzas. Por tanto, me parece, valerosos capitanes, que demos sobre el marqués, pues ya tenemos la ocasión, y la fortuna se nos muestra tan favorable."
Así dijo el reyecillo, y luego todos aquellos capitanes y gente de guerra dijeron que era muy bien acordado, y así luego comenzó de proveer la orden necesaria para aquella encamisada. Y fué acordado que fuese el marqués acometido por tres partes, y en cada parte fuese gran cantidad de gente. La una parte se le dió al Derri, bravo capitán, gran contrario que solía ser del reyecillo, pero que entonces se prestó á servirle por ruegos de muchos caballeros moros; mas después lo mandó ahorcar; pues éste llevaba ocho mil hombres no mal armados. El otro capitán era Habáquí, con otros ocho mil hombres de guerra, y bien armados de arcabucería, espadas, alfanjes y otras armas. Los moros, que era gente que campeaba por sí, por quien sucedieron tantos males en el reino de Granada, llevaban seis mil hombres muy bien armados, cuyo capitán era el valeroso Abouaile, natural de Guadix. Hecho repartimiento de estos veinte y dos mil hombres, el reyecillo salió de Valor con todo el campo y pasó las sierras de las Alpujarras por lo menos áspero que pudo, hasta llegar á seis leguas de Berja, adonde se sentó su real muy fortalecido; y luego mandó que saliesen tres moriscos muy sueltos, que sabían bien la tierra y los ocultos caminos, para que descu-

que para un cristiano hay cien
Que los matará á porfia:
No quedó ningun cristiano
Que escapase con la vida.
El buen Alvaro de Flores,
Haciendo lo que debía,
Murio como varon fuerte,
Mostrando gran valentia.

CAPITULO XII.
En que se dice como Su Majestad le mandó al marqués de Mondejar que saliese de las Alpujarras y que fuese á la corte, dejando en todos los lugares mas importantes soldados de presidio; y como el reyecillo acordó de dar batalla al marqués de los Velez en Berja una noche.
Aunque en el romance pasado habemos dicho que de la rota miserable del buen capitán Alvaro de Flores no quedó hombre vivo, respecto de los muchos que fueron, bien se puede decir que no quedó nadie, y que se escapasen seis ó siete muy poco hace al caso. Esta nueva luego se supo en el real del marqués de Mondejar, y aun en el de los Velez. El marqués de Mondejar lo sintió grandemente, así como era razón que lo sintiese, y no tardó muchos días cuando Su Majestad le mandó que dejase la guerra y se partiese á la corte, y que dejase en los más importantes lugares y fuertes gente de presidio, hasta que se diese orden de lo que se debía de hacer; y así el buen marqués se partió luego para Granada, dejando

en Albuñuelas para atender al socorro de las víctimas de las inundaciones, han sido remitidas al cardenal arzobispo de Toledo quinientas pesetas y al obispo de Almería igual suma, á fin de que ambos prelados hagan su distribución, toda vez que aceptaron este encargo.

De un día á otro ingresará el ayuntamiento quinientas pesetas, con destino á la suscripción nacional.

Enlace. Han contraído matrimonio en Sanlúcar de Barrameda el joven D. Carlos Rídruejo y la bella y virtuosa señorita doña María Escalada Ramela, hija del laborioso comerciante tan estimado en aquella pizca don Antonio Escalada, tío de nuestro querido Director.

Desearnos á los cónyuges largos años de felicidad.

EL CRIMEN DE ANOCHE.

A las ocho y media de la noche, al salir del patio del Ayuntamiento de pasar lista, los guardias municipales, uno de ellos llamado Juan Crisóstomo Fernandez, advirtió á su compañero Rivera que tenía que hablarle, y en efecto, en el portal del mismo edificio tuvieron palabras, preliminares de la cuestión, motivadas al parecer por lo siguiente.

Hace algunas noches estando preparados para la lista, el Crisóstomo profirió una expresión, remedo de otra que usa el jefe al formar; este hubo de oírlo y como preguntara quien la había dicho sin que se le contestase, impuso como castigo á varios de los guardias que estaban en el grupo de donde había salido la voz, la duplicidad en los servicios diarios.

Entre los castigados por la frase del Crisóstomo se hallaba el guardia Rivera, á quien aquel hizo cargos anoche porque según se había enterado, hubo de decir que no pagaba culpas ajenas y participó al jefe Sr. Huertas, el nombre del autor de la falta.

Con este motivo, el Crisóstomo parece que hubo de decir al Rivera:

—Eres un chismoso.

Y Rivera, según su compañero, le contestó:

—Y tú un granuja.

Continuaron ofendiéndose de palabra, y salieron á la calle, llegando hasta el puesto de agua que hay en la Plaza del Carmen, donde se presentó al jefe, quien parece que hubo de reprender al Crisóstomo y mandarle se fuera á su casa y al día siguiente hablarían cuando estuviese fresco, porque en aquel momento estaba ebrio.

—Yo no estoy ebrio,—dijo el Crisóstomo, (en el hospital le oímos decir que solo había tomado una copa de vino después de la comida) y no puedo irme á mi casa hasta que cumpla mi obligación, pues tengo que ir á la posada á dejar en depósito un carro y un par de mulas, porque con ellos se ha cometido daño en unos árboles.

El jefe insistió en que se retirara de allí; el subordinado replicó; oyó de nuevo éste la acusación de embriaguez, traducida en la palabra borrachín y al mismo Crisóstomo según después dijo, le fueron dirigidas otras frases que creyó ofensivas, entre ellas las de "voy á darle á V. un puntapié," y otras

parecidas, y contestaría en forma análoga, cuando su superior le dijo:

—Me está V. faltando.

—A mí también me ha faltado V., y al que me falta le falta yo.

Esto replicó el Crisóstomo, y hasta aquí la referencia que pudimos oírle en el Hospital.

En cuanto á lo que pasara más tarde, hemos oído que el hijo del jefe, apercibido de que había palabras entre su padre y el Crisóstomo intervino en el hecho y aunque las frases que cambiaban y los demás antecedentes se desconocen, debieron reñir ambos pues resultó el guardia con una grave herida en el vientre, causada con un puñal, y otra menos grave en el hombro, el joven con una leve en el brazo izquierdo y el jefe también herido en el costado.

Se ha dicho que el herido más grave había sacado una navaja para contestar á la agresión; que el hijo del jefe esgrimía un puñal, y han circulado entre otras versiones la de que el joven cuestionante intervino en la riña cuando vió acometer y herir á su padre.

Muchos transeúntes alarmados por los hechos y algunas personas que allí estaban, formaron pronto grupo, produciendo se la consiguiente confusión en los primeros momentos.

Acudió el teniente de alcalde D. Enrique Galvez, quien ordenó fuese trasladado al hospital el guardia herido y se diese aviso al Juzgado.

También se personaron en el lugar de la ocurrencia el cabo de Orden público Manuel Remon que dió aviso á su jefe Sr. Sepúlveda, quien estuvo en el Ayuntamiento con el inspector Sr. Hays, por órden del cual fué detenido el hijo del jefe de la Guardia.

El Alcalde Sr. Tegeiro marchó de las Casas Consistoriales al Hospital, donde se presentó poco después el juez de guardia don Diego Benitez con el actuario Sr. Puga, recibiendo declaración al guardia Juan Crisóstomo á quien ya había hecho la primera cura el facultativo D. Federico Marquez.

El guardia, á la hora en que nos retiramos del Hospital estaba muy grave, en términos que es de creer haya expirado.

Poco después de ser herido, citó por los nombres á sus cuatro hijos, lamentando que por su muerte quedarán en el mayor desamparo.

El sarampión. En Ventas de Huelma hace extragos la epidemia del sarampión, al punto que casi todos los niños están atacados de la enfermedad, que ha ocasionado la muerte de un pequeñuelo de cuatro años, hijo de D. José Perez Romero, y de otro de la misma edad de D. Antonio Perez Romero, así como de una niña de José Vargas Villegas. Continúan las defunciones, y con tal motivo la consternación es considerable.

Un robo. La noche del 10 le fueron robadas á D. Miguel Perez, vecino de Ventas de Huelma, 18 gallinas. Atendida la probidad de aquel vecindario, es raro que se comatan hechos por el estilo, y si no ponen remedio quienes están obligados á velar por los intereses personales, es seguro que aumentarán las demasías, con detrimento de la tranquilidad de aquel pueblo.

Alcalde. Se encuentra restablecido de la penosa enfermedad que lo aquejaba, el alcalde de Albuñuelas D. Nicolás García Lopez, quien ha podido encargarse nuevamente de la presidencia de aquel ayuntamiento.

Centro de negocios. Los señores Palacios y Rodriguez han establecido en Málaga, calle del Duque de la Victoria, 8, piso bajo, un centro de negocios.

Una vista y un accidente.

Anteayer verificóse la vista en juicio oral por jurados del proceso instruido, por supuesto homicidio, contra Manuel Rivas Ortiz y un consorte. El hecho de autos tuvo lugar en el camino de Mocín el 4 de octubre de 1890.

El Rivas era defendido por el elocuente abogado D. José España Liedó y el consorte por D. Ramon Fernandez Mir. Mantenia la acusación el señor Antrax.

Como antecedentes, dirémos que, después de practicada la prueba, se dictó auto de sobreseimiento á favor del consorte de feudo por el señor Fernandez Mir, manteniendo la acusación contra Rivas, el señor Fiscal, pidiendo para el acusado 14 años y 4 meses de prision mayor con sus accesorias.

El señor España hizo un brillantísimo informe en el que, después de analizar la prueba, demostró que no había méritos suficientes para considerar como autor del delito á Manuel Rivas, que fué libremente absuelto por el Jurado.

En el momento de dictarse el veredicto absoluto, el defensor señor España, que hace tiempo padece una enfermedad crónica nerviosa, se sintió acometido de uno de sus ataques, perdiendo el conocimiento y siendo necesario conducirlo á su casa en un carruaje.

El señor España está muy aliviado; pero, obedeciendo las prescripciones facultativas que le han impuesto un periodo de descanso intelectual, pasó ayer oficio á la Diputación para que se encargue de la vicepresidencia de la Comisión permanente el vocal más antiguo de la misma, ínterin se repone el quebranto de su salud.

La enseñanza en Castril. Nada tienen de lisongeras las noticias que recibimos acerca del estado de la instrucción primaria en Castril.

No sabemos si por descuido ó por otra circunstancia, faltan en las escuelas, libros, papel y plumas, así como los útiles necesarios para las labores de las niñas; hay escasez de bancas, mesas y muebles, pues se conservan las adquiridas en 1859, y para colmo de deficiencia tampoco existe Junta local. Es decir, que la situación, verdaderamente incomprendible, reclama que la autoridad superior de la provincia la dedique atención inmediata.

Las minas de Géres. Los minerales de Géres del Marquesado se muestran muy satisfechos por el excelente resultado que ofrece las minas cobrizas de aquella zona. Según se ejecutan los trabajos á mayor profundidad de la superficie del suelo, encuentranse los filones más abundantes y más ricos, en términos que los hornos no cesan de fundir barras de á cien kilos.

Actualmente se halla en Géres el jefe de la sociedad minera Franco Española monsieur Eugenio Bontoux, con su señora.

Desde Murtas. Recientemente ha visitado el pueblo de Murtas el digno diputado provincial D. Francisco Castro Amendros; pero su estancia reducida á pocas horas, impidió que muchos de sus amigos tuviesen noticia de su llegada y pasasen á saludarlo.

Evítese esto. H. ce tiempo que un individuo recorre la zona de Motril, dedicado á una especulación ilícita, que debe evitarse.

Recorre los cortijos y las pequeñas localidades vendiendo á real, números con diez suertes, que según dice, corresponden á la Lotería nacional y tienen aplicación á la rifa de medio aderezo de gran valor, que el agraciado podrá recoger en Almería.

Como puede presumirse, la alhaja y las señas que da el proximo aludido son fantásticas, pues la síntesis de todo se reduce á sacar el dinero.

Sin embargo, lo singular consiste en que el timador se presenta á los alcaldes de las pequeñas poblaciones y esas autoridades, ignorando que tienen el deber de exigirle la identificación y el pago de derechos á la Hacienda, no vacían en permitirle que estafe á mansalva.

Intento de robo. Noches pasadas, á eso de las once, penetraron dos ó tres individuos en la casa del señor cura de Fomelas, D. José Justicia Rodriguez y seguidamente comenzaron á abrir la puerta de la sala, valiéndose de una barrena.

Al ruido despertó sobresaltada el ama del párroco, y dió voces de socorro, con lo cual los ladrones huyeron, sin que haya sido posible averiguar quienes fueran.

Matute descubierto.

Ha ocurrido en Granada un nuevo caso de defraudación del ramo de consumos, descubierto por la vigilancia de la Empresa.

Anteayer, un individuo tomó asiento del ferrocarril en la estación de Atarfe, facturando, como equipaje, dos baules. Al llegar á Granada entregó el talon á un mozo de la Central.

En dicha oficina esperaba, advertido ya del fraude, un empleado de consumos, y se descubrió, por el examen de uno de los baules, algo deteriorado, que este contenía alcohol. Los baules se dieron por c. miso, y después que se haga el requerimiento para que su propietario, que es desconocido, comparezca ante la administración, se procederá á abrirlos en presencia de la Junta administrativa.

El pago á los maestros. Se acerca la época en que todos los empleados cobran sus sueldos con anticipación para atender á las necesidades que las fiestas de Pascua traen consigo, y al leer el anuncio de pagos antes del 23, no podemos por menos de acordarnos de los pobres maestros de instrucción primaria, contentados, no solo á no tomar la paga de diciembre á fines de mes, sino quizás á pasar aquellos días sin lo más necesario.

No otros suplicamos al señor Gobernador que demuestre su energía apremiando á los ayuntamientos y á los recaudadores

toda la gente de su real en Orgiva, y alguna repartida en presidios necesarios, y capitanes proveidos con mucha gente para que con escoltas les llevasen necesarios bastimentos y pólvora, y otras cosas necesarias á la guerra; y luego se partió para la corte, adonde se entiende que émulos suyos fueron parte para esta ida, la cual no pudo ser menos sino que el marqués lo sintiese mucho, viendo que el de los Velez se quedaba en las Alpujarras, y á él le mandaban salir dellas, dejando en su lugar á D. Juan de Mendoza, cercano deudo suyo.

Pues como el reyecillo que estaba en Valor muy ufano y lleno de una vanagloria por haber desbaratado y muerto á tan grande escuadrón de cristianos, adonde ganó tantas armas y tan buenas, supiese que el de Mondejar era partido para la corte; avisado desto por los moriscos de Granada, tomó mayor ánimo del que tenía, especialmente porque los moriscos de Granada le enviaban á suplicar que diese en las tierras del marqués de los Velez, y diese órden de desbaratarlo, que desbaratado aquel, haría su negocio más llano, porque por temor del marqués de los Velez los moros de Africa no osaban desembarcar, ni dar socorro por aquellas costas, y que habiendo hecho esto, ellos le socorrerían con gente y dinero y otras cosas necesarias á la guerra. Entendiendo esto el reyecillo, luego propuso ir sobre el marqués á Berja, y darle una cruda batalla y desbaratarle si pudiera, pues estaba informado que el marqués tenía poca gente; y así un día habló con los dos capitanes turcos, y con los

demás que allí estaban con él en Valor, de la manera siguiente:

"Varones ilustres, fuertes y bravos capitanes, cuyas mahométicas banderas con inmortal valor militais, levantando vuestros gloriosos nombres á las lucientes estrellas: bien habreis entendido como Mahoma en todo nos es propicio, pues que claramente vemos como su favor y auxilio no nos fallece, pues no ha muchos dias que tuvimos de nuestros enemigos una tan insigne victoria, de adonde nos proveimos de muchas armas para contrastar las cristianas banderas; y ahora nuestro capital enemigo nos ha huido y ha desamparado sus militares escuadrones, y si algunos han quedado en los lugares, en presidio son pocos, y mal proveidos de bastimentos, y es gente mal usada á las nevadas sierras y sus frios; y muchos dellos dejan los presidios y se van á sus tierras constreñidos de la pura necesidad, y los que se van por los caminos son muertos á manos de los nuestros, adonde dejan vidas y armas, con las que los nuestros son reparados: pues ahora se nos ofrece socorro de lo necesario para nuestras guerras por los enemigos de Granada, de gente y dineros y otras cosas, si acaso quitamos solo un estorbo grande que nos impide nuestras esperanzas, que es el marqués de los Velez, adelantado de Murcia: el cual ahora está en Berja con harta poca gente de guerra, porque mucha se le ha ido de su campo; y si vuestro parecer se conforma al mio, convendrá que le demos una noche una encamisada de gente valerosa, de tal manera, que quede desbaratado y con necesidad de retirar-

jamás podían ser ganadas y ocultas para los cristianos, y en ellas tenían sus bastimentos recogidos para más de diez años, de trigo, cebada, panizo, aceite, miel y telas y ropas para sus vestidos; así que á esta causa la guerra esperaba ser muy prolija, y al cabo no acabada. Con esto estaba el marqués aguardando órden de lo que hacer debía, y con deseo de saber lo que el reyecillo hacia y adonde estaba, y así tenía enviados hombres por todas partes de aquellas sierras y lugares, para que supiesen algo del enemigo y le viniesen á dar nueva dello.

Y estando así no tardó mucho que no llegase á su real un morisco que venia á toda prisa, y preguntando por el marqués, habiendo sido llevado delante de su presencia, le dijo como el Sr. de Valor con todo su campo había partido de Valor para venirle á buscar, que estuviese apercibido, y que había cuatro dias que era partido; preguntado por el marqués le mandó dar racion de lo que hubiese menester, y mandando llamar á dos hermanos, buenos soldados, llamados Diego y Francisco Cervantes, hombres que habían estado cautivos en Africa muchos años, y sabían la lengua turquesca muy bien, les dijo que se vistiesen á la usanza mora, y que fuesen á descubrir si parecia por aquellas sierras el campo del enemigo, que le diesen noticia, ó si acaso podrian traer alguna espía del contrario bando, que lo hiciesen. Luego los dos Cervantes, aderezados como el marqués les mandaba, se partieron la vuelta de Andarax, como aquellos que sabian muy bien los caminos ocultos y más secretos.

del cuatro por ciento para que ingresen en la caja especial antes del 20, aquellos lo que les corresponda, estos todo lo que tengan recaudado, para que ya que no el completo de sus haberes puedan cobrar algo los meses...

Que se arregle. La caja en que son conducidos al cementerio los reclusos que fallecen en el penal, se halla en condiciones detestables, y sería oportuno y hasta humanitaria, sustituirla por otra ó arreglarla en condiciones oportunas.

Lo advertimos á quien corresponda.

Question evitada. Ayer tarde en la calle de Puentezuelas, al salir del trabajo, disputaron acaloradamente un maestro albañil y un peon, y cuando ambos llegaron á las manos y uno de ellos iba á sacar un arma, intervino un joven transeunte que con auxilio de otras personas logró separarlos, evitando la cuestión.

Pago. Los empleados de corto sueldo de la Diputación provincial, recibieron ayer sus haberes respectivos al mes de octubre. Aun se les deben cuatro mensualidades.

Elección. La junta directiva del Colegio de Escribanos ha quedado definitivamente constituida en la forma que sigue: Decano.—D. Antonio Castro Adame.

Vocales.—D. Emilio Leon Chamorro y D. Aurelio Gugliery Arenas. Tesorero.—D. Joaquín Roldán Copado.

Secretario.—D. Emilio Sabatel Guerrero. El Sr. Roldán entra por primera vez en la junta, siendo reelegidos los demás señores, que han constituido la anterior.

Enfermo. Hállase enfermo de algun cuidado, el joven y distinguido diputado á Cortes por Guadix, D. Nicolás Gallego.

Deseámosle pronto y feliz restablecimiento.

Mejoría. Continúa la mejoría del elocuente jefe del partido posibilista de Granada, Excmo. Sr. Melchor Almagro.

Tenemos una verdadera satisfacción en comunicarlo á nuestros lectores.

El Centenario de la Toma. El señor Alcalde ha celebrado varias conferencias con los Excmos. Sres. Arzobispo, Capitan General y Gobernador militar, para ponerse de acuerdo con dichas autoridades sobre varios puntos de interés relativos á las próximas fiestas del Centenario de la Reconquista de Granada.

La iluminación de la Alhambra.—Los señores Aguirre y Seco de Lucena celebraron ayer una detenida conferencia con el restaurador de la Alhambra, D. Mariano Contreras y visitaron el palacio árabe para formar idea previa del estudio que debe servir de base á la iluminación eléctrica de dicho monumento.

Vicepresidente. Por consecuencia del mal estado de salud del Sr. España, se ha hecho no cargo de la vicepresidencia de la Comisión provincial, D. Francisco Castro Almendros.

Para jamon, pasteles, bebidas, café, etc., siempre «El Pasaje.»

ROPA DE ABRIGO.

En el establecimiento de D. Angel Gonzalez Alba LA ESPERANZA se realizan en condiciones de extraordinaria economía cuantos géneros de invierno puedan desearse.

Trajes completos para hombre desde 25 á 60 pesetas. Capas desde 25. Manferlanes desde 25. Pantalones de 7.50 á 25.

Ricas franelas en dibujos de alta novedad para trajes y abrigos de señora, camisas de caballero y trajes completos de última moda á 8 reales vara.

Medias de pura lana elegantísimas desde 12 á 15 reales par. Gran surtido en calcetines pura lana.

Americanas de punto hechas, última novedad de París á 20 pesetas. Pardesús hechos, con magníficos forros de raso de lana á 25 pesetas.

Hay un gran surtido en holandas, lienzos de hilo y cretonas. Estos tres artículos á pesar de la gran subida que han tenido en fábrica se venden con una rebaja de 50 por 100 respecto de los precios antiguos.

La Esperanza, Zacatin, 11.

Pagos en la Delegación.

El Sr. Delegado de Hacienda ha señalado para el 16 los pagos siguientes: Atenciones del Giro mútuo. A don José Megias, devolución depósito min. A don Rafael Morell, personal Administración militar.

La emigración en la Alpujarra.

Continúan siendo por todo extremo desconsoladoras las noticias de la Alpujarra. Aquella preciosa joya de nuestra provincia, en un tiempo rica y floreciente, ve decrecer de día en día sus elementos de prosperidad. Los golpes más rudos la combaten y de seguir las cosas como al presente, es indudable que la histórica y bellísima co-

marca figurará como una de tantas que viven existencia miserable, fijo el pensamiento en el prestigio de sus memorias, pero sin gozar del realismo que tanto se impone a los pueblos como á los individuos.

Murtas es una de las localidades alpujarreras que se encuentra en este caso y que por una serie de tristes circunstancias ha llegado á tal decadencia, que como único remedio á los males con que el infortunio les fustiga, buscan sus habitantes en la emigración una esperanza y un consuelo.

Perdidos los viñedos por la invasión de la flexera; mermaidas de día en día las cosechas de cereales que ni aun ofrecen el producto indispensable para el sustento, y estéril el esfuerzo empleado para que la almindra repare siquiera en porción mínima los quebrantos sufridos; Murtas corre á una dolorosa ruina.

Hé aquí la razón de que en octubre marchasen á Orán dos familias, y en noviembre y diciembre imitase a otras varias aquel ejemplo, siendo de advertir que nos referimos solo al pueblo, pues en lo referente á los cortijos, aparecen abandonados en su gran mayoría.

Argelia, Cuba y la República Argentina reciben el contingente del abatido vecindario de Murtas, y sin la acción enérgica, inmediata y decidida del Gobierno, llegará un día, por desgracia no lejano, en que la despoblación afectando mayor importancia, reduza á la nada el pueblo feliz de otros días, el que se ufanaba de sus prósperos campos y vivía la existencia alegre del trabajo que ve recompensados sus esfuerzos y su constancia.

Censo de la población de España.

Se ha publicado el tomo primero del último Censo de la población de España, correspondiente al año 1887.

El total de habitantes era de 17.565.632 (varones 8.612.524; hembras 8.953.108). De ellos eran solteros 9.588.914, casados 6.743.757, y viudos 1.232.526 no constando el estado civil de 435 habitantes.

Sabían leer 602.005; leer y escribir 5.004.470 no sabían leer 11.943.871; no constando la instrucción elemental de 13.286 personas.

Eran españoles por su nacimiento 17 millones 516.049, y por naturalización 7.188.

Había en España en esta fecha 18.480 franceses, 6.755 portugueses, 3.877 italianos, 5.719 ingleses, 1.826 alemanes, 743 merroquies, 572 argentinos, 572 suizos, 570 belgas, 494 mejicanos, 408 austro-húngaros, 401 suecos y noruegos, 294 norteamericanos, 255 andorranos, 191 uruguayos, 169 rusos, 122 holandeses, 106 del desierto de Sahara, 103 chilenos, 104 venezolanos, 74 brasileños, 62 turcos, 60 chinos, 60 griegos, 48 daneses, 39 indio-ingleses, 37 guatemaltecos, 33 egipcios, 23 colombianos, 19 costarricenses, 15 ecuatorianos, 13 salvadoreños, 8 dominicanos, 8 andorreños, 7 africanos sin determinar nación, 7 americanos sin designar nación, 6 hitlanos, 5 rumanos, 3 bolivianos, 1 indio, 1 nicaragüeyo, 1 tunecino, y 2 cuya nacionalidad no consta.

El total de ayuntamientos de que constan las 49 provincias de la Península é islas adyacentes, es de 9.287, distribuidos en 499 partidos judiciales.

En la isla de Cuba, existen en la fecha de este censo 1.631.787 habitantes (varones 882.600, hembras 749.087), de ellos 1.102.889 blancos y 528.798 individuos de color.

La isla de Puerto Rico, en 1887 contaba 793.565 habitantes (399.021 varones y 399.544 hembras; de ellos 474.933 blancos, 266.647 pardos y 76.985 morenos).

En las islas del golfo de Guinea (Yorisco, Elobey chico y Fernando Poo) existían 1.969 habitantes (varones, 1.321 y 628 hembras); 114 blancos y 1.855 de color.

Las islas Filipinas constan de 55 provincias y distritos, con una población de 5.996.161 (varones, 3.035.318, y hembras, 2.960.843).

El censo respectivo á las islas Carolinas arroja un total de 865 habitantes (varones, 861 y hembras 4), de ellos cinco españoles (un varón y cuatro hembras) y 11 extranjeros varones.

El resumen total de la población de la Península, islas adyacentes, Ultramar y posesiones del Norte y costa occidental de Africa, es el siguiente: 25.994.014; varones, 12.930.794, y hembras, 13.063.220.

Nuestros Telegramas

Madrid 15, 4.15 tarde.

En el Canal de la Mancha ha ocurrido un terrible naufragio, pereciendo ahogadas treinta personas.

Los Sres. Cánovas y Venancio Gonzalez han celebrado una conferencia, en la cual convinieron admitir la prórroga del tratado de

comercio en lo relativo al artículo correspondiente del nuevo arancel.

Perpen.

Madrid 15, 2.30 tarde.

Un redactor de «El Liberal» ha tenido una interview con el señor Groizard.

Este considera necesario un cambio de Gobierno y se muestra partidario de la unión de los liberales y los posibilistas, con lo cual se formaría un presupuesto sin déficit, rebajando los gastos del clero.

Perpen.

Madrid 15, 9.15 noche.

En el último Consejo celebrado por los ministros se ha hecho un examen de los aranceles excepto en lo relativo á los derechos de exportación.

De esto se tratará en otro Consejo.

También fué leído el decreto anunciando la contratación del empréstito.

El día 27 empezará la suscripción.

Perpen.

Madrid 15, 9.30 noche.

El Gobierno francés ha ordenado á su representante en Sofía que rompa las relaciones diplomáticas con Bulgaria, por consecuencia de la expulsión del correspondiente monsieur Herbas.

El príncipe Alberto existirá á un simulacro militar.—Perpen.

Madrid 15, 10.30 noche.

Ha llegado el príncipe Alberto, hospedándose en el Palacio Real.

En este se ha suspendido el concierto anunciado, con motivo del fallecimiento del archiduque austriaco Segismundo.

Los señores Cánovas, Azcárraga y el duque de Tetuan han cumplimentado al príncipe.—Perpen.

Madrid 15, 10.45 noche.

La Cámara francesa desechó la proposición encaminada á incluir en el presupuesto las reformas relativas al régimen de las bebidas.

No es probable que se celebre con Francia prórroga del tratado de comercio ni tampoco «modus vivendi».

BOLSA DE MADRID.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 Interior contado, 4 por 100 Exterior, 4 por 100 Amortizable, Cubas, Banco de España, and Cambios.

Cambios.

Table with 2 columns: Location and Rate. Includes Londres, 8 días vista, Londres, 90 días fecha, and París, 8 días vista.

Perpen.

Cartas

14 de diciembre de 1891.

Persona que tiene motivos para saberlo, me ha dado algunos detalles de la larga conferencia celebrada por Canalejas con Sagasta. Quería aquel saber todo el pensamiento de este con el objeto de no desfiar en los discursos que pronunciará en su viaje á Cataluña.

El jefe de los liberales no quiere que se extreme la oposición contra los conservadores porque tiene la seguridad de que ellos solos se desharán, determinando la caída de la situación aun antes de lo que se cree. Las dos opuestas tendencias, la romerista apoyada por Cánovas, y la silvelista asistida del concurso de Villaverde y otros prohombres de las mayorías en ambas Cámaras, vendrán al cabo á las manos, y entonces la Corona se verá obligada á cambiar radicalmente de política. ¿Cuándo ocurrirán estos sucesos? No es fácil predecirlo. Sagasta admite que nada tendría de particular que esas dos tendencias caminen unidas y lleguen á fusionarse de veras; pero lo probable es lo contrario.

Pero si no es por el camino de la descomposición interior, los conservadores serán empujados por sus ayudantes desaliertos, mayormente en las cuestiones económicas. En este delirio extremo, D. Práxedes desea que no se adquieran compromisos cerrados, ni que se ofrezcan soluciones que despues los acontecimientos impidan realizar, máxime cuando se desconoce el estado en que quedará el país al volver los liberales á los consejos de la Corona. Es sumo, que Canalejas pronunciará hermosos discursos en Cataluña, pero brillarán por su ausencia las promesas, ni la exposición de salvadoras soluciones para el porvenir.

Esta tarde se dá como cosa hecha el empréstito. Así lo afirman individuos de la alta banca y que deben estar muy bien enterados. El Banco se interesa en la operación por 25 millones, suma igual á la que posee B. I. y demás lo llevan banqueros españoles. La comisión es de tres por ciento, es decir, siete y medio millones de pesetas. Una vez terminadas las negociaciones, cuyo peso han llevado Cánovas y Roldan, se han dado instrucciones al ministro de Hacienda para la redacción del correspondiente decreto que saldrá en la Gaceta uno de estos días. Tales son las principales noticias que corren acerca del empréstito y cuya veracidad se afirma.

De presupuestos no hay nada hasta ahora. El gobierno quiere dejar listos estos trabajos en lo que queda de semana con el fin de descansar en la próxima, pero desde el verano viene queriendo lo mismo, y estamos en diciembre del propio modo que en julio. Lo que los ministeriales adelantan sin rebozo es que las economías queden reducidas, á poca cosa, con lo cual los fusionistas ponen el grito en el cielo é increpan al gobierno por no realizar en el poder lo que prometieron en la oposición. Una cosa es predicar y otra dar trigo.

Tampoco adelantan las tarifas, ni se trasuce nada claro y concreto acerca de futuros tratados de comercio. La opinión se preocupa en Francia y empieza allí á temerse con fundamento que la guerra de tarifas conduzca la producción de la República á un próximo estado de ruina. Lo que importa en estos momentos es exportar nuestros vinos para que entren en la vecina nación antes de empezar á regir las nuevas tarifas, y luego trabajar en el año para resolver el conflicto grande, á saber: dar salida á las existencias, que todo tiene en este mundo solución.

En los círculos se ha seguido hablando esta tarde de los asuntos de Cuba, cuya situación económica tiene tan poco de risueña. Ahora parece que con motivo del cange de billetes y su comprobación se ha venido en conocimiento de anomalías que han de aclararse bien pronto.—De Bolsa y cambios con el extranjero no hay nada nuevo que decir: estamos como estábamos. Pronto tendremos Cortes creyéndose que en el Consejo del jueves firmará la Reina el decreto de convocatoria. Parecen apesadumbrados para más adelante las cuestiones de persona: los romeristas van persuadiéndose que es preciso esperar bastante tiempo.

Esta noche hay conferencia en el Ateneo respecto á Centenario de Colón.—Las Academias y Sociedades trabajan con actividad para obtener brillantez en las futuras fiestas.—Los telegramas de provincias no encierran novedades.

Los del extranjero acusan mejores tendencias en el Brasil y menos agitación religiosa en Francia.—F.

La tisis! Solo el nombre espantoso—es como decir: la disolución de cuerpo y de la vida día por día, hora por hora hasta apagar-se como una chispa. Si existe un remedio para este terrible azote de la humanidad, aun en su estado más peligroso, este remedio es la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp, la cual es preparada con el Aceite más puro de Noruega y los hipofosfitos de Cal, Soda y Potasa, de acuerdo con los principios más racionales de la ciencia. 7

LA EPILEPSIA O ACIDENTES NERVIOSOS. Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las PASTILLAS DE OCHOA. LA VIRUELA. Curación rápida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. LA ERISIPELA. Tratada con las mismas píldoras en tres días queda curada. PROSPECTOS GRATIS. Duque de Alba, 13, MADRID.

OSTRAS FRESCAS DE BOO. SEIS REALES DOCEÑA. Único depósito en Granada, Juan Ruiz Ga vez, Las Colonias, Mesones 56 y 58.

CONFITERIA DE SAN GIL, de Antonio Sanchez Jimenez, proveedor de la Real Casa, premiado en varias exposiciones, medalla de oro en la marítima de Cádiz, y miembro titular de la Sociedad Científica Europea de Bruselas.—El dueño de esta antigua y acreditada casa ofrece á su distinguida y numerosa clientela, con motivo de las próximas Navidades, su especial y sin rival fabricación en mantecados, polvorones, ojatas, roscos de vino, aguardiente y manteca. Además prepara en elegantes fardos de cristal, porcelana fina y latón de 1.2 kilos, los únicos almibres sin competencia en cuantas exposiciones se presentaron.—También existe un gran surtido de turrones de todas clases, dulces secos y esmerchados y repostaría. Estos géneros se encuentran de venta en todos los principales establecimientos de ultramarinos del reino, teniendo además representantes en el extranjero. Se sirven toda clase de pedidos con puntualidad y economía.



La Union y el Fenix Español, ANTES EL FENIX ESPAÑOL. Compañía de seguros reunidos.

Garantías: Capital social 49.000.000 Rvn. efot.° Primas y reservas rs. 157.585.236. 26 años de existencia.

Esta gran Compañía Nacional, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y del riesgo marítimo. El gran desarrollo de sus operaciones, acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 26 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de reales velon 148.376.422.

Oficinas, O'Saga 1 (paseo de Recoletos) Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es también apoderado.

RETRATOS CON COLORIDO

POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO que acaba de poner en práctica DON JOSE AYOLA (PADRE), fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposición. Puerta Real, núm. 3, FRENTE A LA FONDA DE LA VICTORIA.

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es estar al alcance de todas las fortunas. Horas de trabajo y despacho, todos los días, aun cuando esté cubierto o llueva, de nueve a cinco. Especialidad en retratos instantáneos de niños.

GRAN ALMACEN de música y pianos

ANTONIO SOLA, SAN MIGUEL ALTA, NUM. 1.

Completo surtido en clases y precios, tanto del Reino como alemanes y franceses.

Francisco Monerri acaba de llegar con los acreditados y legítimos turronecillos de Gijón, Alicante, almendras, peladillas, anises, piñones, avellanas, turronecillos de todas clases de frutas y los ricos pasteles y roscos llamados de Gloria.—Su despacho, Plaza del Carmen, bajos de la Casa de Agrela.

Una persona seria, al corriente de los negocios y dedicándose a la representación mercantil, desea representar en Cataluña una buena casa de Andalucía.—Escribir: A. C., 2740, Centro Ibérico de anuncios, Rosich, 4, bis, Barcelona.

Acaba de llegar a esta ciudad el acreditado Francisco Cremades con los legítimos turronecillos de Gijón, Alicante, almendras, peladillas, anises, piñones, avellanas, turronecillos de toda clase de frutas y los ricos pasteles y roscos llamados de Gloria.—Su despacho, calle de la Alhóndiga, posada de la Nave, cuarto núm. 1.

Advertisement for EMULSION LANMAN Y KEMP, described as 'AGRADABLE', 'FORTIFICA Y ENGRUESA', and 'DIGERIBLE'. It is a cod liver oil emulsion with various vitamins.

Al por mayor, D. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Advertisement for NEURALGIAS Pildoras del Doctor Moussette. Claims to cure various types of neuralgia with 'Las VERDADERAS PILDORAS MOUSSETTE'.



SAPOLIO

(LIMPIA, FIJA Y DA ESPLENDOR) Unica pasta legítima para la limpieza. LA MAS BARATA Y EFICAZ. Todas las demás son imitaciones.

Admirable para pulir objetos de hierro, cobre, bronce, latón, zinc y níquel. Indispensable en el ejército para limpiar cañones, fusiles, espadas, sables, bayonetas, etc. Sin rival para limpiar mesas, puertas, persianas y demás objetos de madera. Excelente para lavar mármoles, azulejos, mosaicos, estucos, lozas, estatuas, cristales, espejos, escaleras, suelos, etc. Conveniente en la cocina para lavar platos, copas, cubiertos, ollas y demás utensilios.

De venta en todas las droguerías. Unicos agentes en España: Sres. Villanova hermanos y C.ª—Barcelona. Depositario en Granada, D. Santos Perez.

Pildoras RESTAURADORAS FORMIGUERA

A BASE DE CARBONATO MACRATO FERROSO Y PEPSINA. 30 años de éxito. Recomendadas por las eminencias médicas españolas y americanas, para curar la clorosis, anemia, debilidad general, debilidad de estómago y en general todas las enfermedades que dependen de la pobreza de la sangre.—Su uso produce maravillosos resultados en la curación de las dolencias crónicas del estómago, y de fuerza y vigor a los ancianos, convalecientes y personas débiles y decrepitas.

De venta en Granada, en las farmacias de Osaña y Ortiz Pujazon y en todas las buenas farmacias de España y América.

IN VINO VERITAS.

Zacatin, 10 — ORTUÑO HERMANOS — Zacatin, 10. Vinos de Jerez, clases y precios sin competencia.—Cajas surtidas para regalos de Pascua.—Vinos de Valdepeñas y de Alicante, tintos, para mesa.—Vinos de Montilla.—Aguardiente de Algarinejo y anís de Carabanchel.—Ron de la Negrita y Boord.—Cognac y Champagne.—Vinos generosos de Oporto, Madeira, Pedro Jimenez, etc

Advertisement for LA COMPANIA COLONIAL, selling chocolates and coffee. Located on Calle Mayor, núms. 18 y 20, MADRID.

Advertisement for HIERRO QUEVENNE, a medicinal product for anemia and weakness.

Advertisement for ENFERMEDADES DE LA BOCA. PASTILLAS NIELK, effective against throat infections and inflammation.

Advertisement for IMPRENTA DE EL «DEFENSOR DE GRANADA.» Offering printing services for various documents and books.

Advertisement for RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO de la Señora S. A. ALLEN. Claims to restore hair to its natural color and shine.

Advertisement for CAPSULAS EUPEPTICAS MORRHUOL DEL DR PIZA. A cod liver oil emulsion for various ailments.

El MORRHUOL contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, y obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados prácticos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo escrófulas, linfatismo y estado caquéctico en general.

CONSUNCION Y SUS CONGENERES PUEDEN CURARSE CON LA EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA. Millares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular. RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORISIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen a la TISIS O TUBERCULOSIS.

Advertisement for LA NUEVA FUNERARIA. Offering funeral services and caskets.

Advertisement for Gran bazar de camas ALHONDIGA, 18, offering beds and furniture.

Advertisement for Dinero, offering financial services and loans. Also includes an advertisement for Almoneda de muebles.

Advertisement for Males secretos, offering medical treatment for various ailments. Also includes an advertisement for Almoneda de muebles.